

# B A B I

## P E N D A H U L U A N

### A. LATAR BELAKANG MASALAH

Transformasi sosial telah menyentuh seluruh lapisan masyarakat dan telah banyak merubah tatanan kultur yang telah ada. Tidak ketinggalan pula nilai-nilai normatif sudah semakin melonggar, akibat benturan dengan industrialisasi dan globalisasi yang menghendaki adanya perubahan dalam segala aspek kehidupan manusia.

Disamping itu, globalisasi dengan ditandai pesatnya beragam teknologi modern, tidak hanya telah merubah wajah kehidupan fisik-material, tapi juga merubah pola kehidupan manusia, baik secara pribadi maupun sosial.

Sehingga untuk memenuhi kebutuhan psikis material dapat diperoleh dengan cara membeli atau mentransfer teknologi, sedangkan untuk memenuhi kebutuhan mental-spiritual manusia tidak cukup hanya dengan mentransfer teknologi atau membelinya.<sup>1</sup>

---

1. Dr. M. Amin Abdullah, Studi Islam : Normativitas Historisitas ?, PT. Pustaka Pelajar, Jogjakarta, Cet.I, September, 1996, hal.46.



keberhasilan pembangunan. Dalam arti, bagaimana operasional peningkatan kualitas ideal manusia dari kurun waktu ke waktu, tidak hanya matang dalam bidang material namun juga spiritual. Saat ini, tolak ukur keberhasilan pembangunan masih dibidang fisik-material, sehingga tak jarang pembangunan yang semula bertujuan baik demi kemajuan dan meningkatkan taraf hidup masyarakat, harus mengorbankan nilai-nilai agama yang seharusnya dipegangi. Bersamaan itu pula, manusia dituntut untuk mampu berkompetisi guna mengejar ketertinggalanya dengan yang lain.

Dalam konteks masyarakat pedesaan yang notabenehnya masyarakat yang jauh dari perkotaan dan hidup dalam lingkungan agraris, pembangunan menjadi prioritas tersendiri. Dari satu sisi, mereka dituntut agar mampu berkompetisi dengan zaman, disatu sisi mereka harus mengorbankan tatanan nilai-nilai yang sudah ada. Kondisi ini menjadi dilematis, manakala tuntutan ekonomi terpenuhi, tapi norma-norma sosial harus dikorbankan.

Dalam kondisi semacam ini, patut kiranya kita menelaah dan mencari jawaban konkrit dari sebuah konstruksi pendidikan yang ada, khususnya pendidikan Islam. Betapa tidak, karena persoalan-persoalan diatas masih terkait erat dengan sistem pendidikan yang selama ini dipergunakan mencetak manusia yang mampu menginternalisasikan tiga komponen pendidikan, yaitu









masyarakat yang bersifat komuniti kecil dengan jumlah penduduk yang biasanya kurang dari jumlah penduduk kota.<sup>8</sup>

- c. Pendidikan Islam : Sistem pendidikan yang dapat memberikan kemampuan seseorang untuk memimpin kehidupan sesuai dengan cita-cita Islam, karena nilai-nilai Islam telah menjiwai dan mewarnai corak kepribadiannya.<sup>9</sup>

Dari artian secara terperinci terhadap kata perkata dalam judul tersebut diperlukan keterangan atau pengertian yang komprehensif/menyeluruh terhadap makna judul. Adapun arti secara lengkap, yang penulis maksud dengan "Persepsi masyarakat pedesaan tentang pendidikan Islam" adalah pandangan yang mengarah pada keyakinan, yang dimiliki oleh masyarakat pedesaan terhadap pendidikan Islam, baik formal maupun nonformal.

#### D. ALASAN MEMILIH JUDUL

Ada beberapa alasan tentang mengapa "*PERSEPSI MASYARAKAT PEDESAAN TENTANG PENDIDIKAN ISLAM*" (Studi kasus di desa Jumput Rejo Kecamatan Sukodono Kabupaten Sidoarjo) penulis jadikan judul dalam skripsi ini.

---

8. Ensiklopedia Indonesia, Juz II, hal. 794.

9. Prof. H. M. Arifin M.Ed, Ilmu Pendidikan Islam, hal. 10 .













menyangkut prosedur dan cara melakukan verifikasi data yang diperlukan untuk memecahkan atau menjawab masalah dalam penelitian.

Dalam penyusunan skripsi ini, penulis menggunakan dua bentuk penelitian, yakni *library research and field research*, maksudnya adalah :<sup>10</sup>.

1. Library research (riset kepustakaan)

Yaitu riset yang digunakan dengan cara membaca buku-buku dan literatur lainnya yang berkaitan dengan permasalahan yang dikaji.

2. Field research (riset lapangan)

Yaitu riset yang dilakukan dengan jalan penelitian secara langsung pada obyek penelitian atau lapangan penelitian untuk mencari data-data yang sesuai dengan pembahasan.

Selanjutnya prosedur penelitiannya tersusun sebagai berikut :

a. **Pendekatan Penelitian**

Metode penulisan skripsi yang penulis pakai adalah metode penelitian yang bersifat kualitatif, atau dengan pendekatan kualitatif yang disebut juga naturalistik, yaitu suatu pendekatan dalam penelitian yang mengedepankan data yang bersifat kualitatif dan dalam situasi lapangan bersifat

---

<sup>10</sup>. Prof. Drs. Sutrisno Hadi, MA., Metodologi Re - search Jilid I, Yayasan Penerbitan Fak. Psikologi, Yogja - karta, 1983, hal 9-10.

wajar, sebagaimana adanya tanpa dimanipulasi.<sup>11</sup> Penelitian kualitatif tidak ingin menempatkan hasil dari suatu aktivitas sebagaimana penelitian kuantitatif, serta memiliki sifat holistik, artinya melihat gejala-gejala sosial tidak secara partikularistik yang berupa variable-variable, akan tetapi melihat gejala tersebut secara keseluruhan, mendalam, dan sistematis, sehingga hakikatnya bagian antara bagian-bagian tersebut tidak dapat dipisahkan antara yang satu dengan yang lainnya.<sup>12</sup>

Model atau bentuk penelitian yang penulis gunakan adalah penelitian deskriptif, yaitu memberikan gambaran pada variable yang dimaksud dalam judul penelitian ini.<sup>13</sup> Lebih lanjut, dalam penelitian deskriptif kualitatif ini, penulis menggunakan jenis "case study" atau studi kasus, yaitu suatu penelitian yang dilakukan secara intensif, terinci, dan mendalam, atau gejala tertentu. Keuntungan yang lebih dari penelitian

---

11. S. Nasution, Metode Penelitian Naturalistik - Kualitatif, Tarsito, Bandung, hal. 2.

12. Drs. Nur Syam, Prosedur Operasional Penelitian Sosial, Makalah pada Diklat Penelitian Dasar, HMJ-PAI Fak.Tarbiyah Surabaya, tanggal 18 Oktober 1995.

13. Sanapiah Faisal, Format-format Penelitian Sosial, Rajawali Press, Jakarta, 1989, hal.20.

studi kasus ini adalah kemungkinan melakukan penyelidikan secara mendalam, kendatipun mempunyai kedalaman, studi kasus sering tidak mempunyai keleluasaan (sempit).<sup>14</sup>

Dengan demikian, hasil penelitian dari ini diharapkan dapat memberikan suatu gambaran yang utuh dan terorganisasi dengan baik komponen-komponen dari suatu lembaga tertentu. Studi kasus sebagai salah satu pendekatan eksploratif yang tentunya tidak menutup kemungkinan adanya kekurangan maupun kelebihan. Diantara kelemahan dari studi kasus tersebut dapat dijabarkan sebagai berikut :

1. Bahwa fokus penelitiannya terbatas pada unit-unit yang sedikit jumlahnya dan penelitian kasus ini terbatas baik sifatnya maupun presentatifnya.
2. Tidak adanya hubungan kerangka dasar yang dipakai untuk mengobservasi data dan menganalisa data.

Untuk mengurangi kelemahannya serta keterbatasannya, maka diambil satu kebijaksanaan sebagai berikut :

1. Penekanan studi ini bukan hanya pada segi ke-

---

<sup>14</sup>. Drs. Arief Furchan, Pengantar Penelitian Dalam Pendidikan, Usaha Nasional, Surabaya, hal. 116.

















Dalam menganalisa data ini, penulis menggunakan metode analisa diskriptif-kualitatif tanpa prosentase, yaitu analisa data dengan cara memberikan predikat pada variable yang diteliti sesuai dengan kondisi yang sebenarnya. Predikat yang diberikan itu dalam bentuk peringkat yang sebanding dengan atau dasar atas kondisi yang diingini oleh penelitian.<sup>26</sup>

Agar penelitian ini mempunyai nilai lebih, maka penulis mengadakan analisa data pada saat memasuki lapangan penelitian, dengan demikian analisis dan interpretasi data dilakukan secara berproses. Yang berarti pelaksanaan analisa data sudah dimulai sejak pengumpulan data dan dikerjakan secara intensif sesudah meninggalkan lapangan. Karena interpretasi data sendiri merupakan usaha untuk memberikan arti yang signifikan terhadap hasil analisis data serta menjelaskan pola uraiannya, disamping memberikan hubungan antara dimensi-dimensi tersebut.

Adapun langkah-langkah yang ditempuh penulis untuk menganalisa data setelah terkumpul adalah sebagai berikut :

---

<sup>26</sup>. Suharsimi Arikunto, Managemen Penelitian, Rineka Cipta, Jakarta, 1990, hal. 357.











